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淡江大學第 159 次行政會議紀錄 

時    間：106 年 3 月 16 日（星期五）下午 2時 

地    點：北投文物館（台北市北投區幽雅路 32 號） 

主    席：張校長家宜 紀錄：陳惠娟、劉桂香 

出    席：副校長、蘭陽校園主任、一級單位主管（詳簽到單） 

校長指定出席人員：馬社長雨沛（詳簽到單） 

列    席：校長室秘書、副校長室秘書、秘書處秘書（詳簽到單） 

壹、 主席報告 

三位副校長、林主任志鴻、各位同仁，大家午安！ 

今天是第 159 次行政會議，每學年度行政會議援例安排一次校外參訪學習，之前安排淡

水幾處特色地點，這次經王研發長伯昌推薦，選定北投文物館，在此特別感謝北投文物館

創辦人，本校化學系第七屆系友張董事長純明，張董事長長期以來關心母校發展，尤其重

視學校交通安全規劃，因此捐款 2百萬元支持守謙國際會議中心前的驚聲路鋪面人車分道

改善工程。本次會議提案不多，各位盤腿而坐的時間不至於太長，可以在預定的時間內結

束會議，會後將進行館內導覽。 

下列是本學期重要政策，請各單位加強推動： 

一、落實校務發展及高等教育深耕計畫，加強老師全員參與行政事務：校務發展計畫及高

等教育深耕計畫已正式啟動，希望各單位依計畫執行，各學院必須深入瞭解每一個系

所推動情形，本校高教深耕計畫歷經半年時間由各單位主管共同研議，有些學校不是

全校參與，而是雇用專業寫手，縱使撰寫得好，卻失去本校所提倡全員參與的精神，

雖然計畫書不像其他學校呈現整體性，但這是屬於全校共同努力，是一段凝聚共識，

紮實的過程。目前經費已經核定，最重要是要確實執行每一項計畫，譬如計畫中要推

動的項目包括開設頂石課程，之前是由少數的學院開始規畫，因此特別舉辦說明會推

廣，另外還有產學合作、就業學程等計畫項目，希望各院系能夠確實推動。 

很多系所及老師並沒有非常投入執行，所以請院長花些心思，到各系所瞭解實

際規畫情形，請各系所主管根據每位老師的專長分配工作，除了教學以外，也需要參

與國際、產學、招生、募款等任一項行政服務。 

二、重視世界大學排名重點指標，努力提升本校學術聲望：新春團拜時曾提及， 2 月 5

日至 7日出席第三屆「泰晤士高等教育亞洲大學峰會」，目前「泰晤士高等教育亞洲

大學排名」（Times Higher Education Asia University Rankings）排名指標及權重

為「研究 30%」、「論文引用率 30%」、「教學 25%」、「產業收入 7.5%」及「國際視野

7.5%」等五大類共 13 項指標，其中「研究」是排名（Rankings）最主要的指標，包

括研究的篇數、論文被引用的影響力，同時跟國外學者合著還有加分，另外就是「學

術聲望」，其中以「研究」權重最重，教學項目較難評比；當有影響力的國外學者認

得淡江比率愈多，自然投給淡江的票數相對拉高。 

亞洲非英語系國家，基本上是比較吃虧，希望各學院院長能瞭解「研究」的重要
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性，因為本校今年的研究獎勵申請篇數少了一百多篇，莊人資長希豐所提供人力現況

分析顯示，教授退休人數日增，而副教授及助理教授研究案數不及教授的數量，長期

下來，研究生產力必然急速下降，今年聘任助理教授級教師採短期約聘，希望新聘教

師必須具有研究潛力，條件不夠就不要勉強聘任，如果一開始研究能力不佳，未來恐

難發揮潛力，長期下來影響本校的研究產能，所以要特別注意。 

三、積極聘請熊貓級大師，提升本校國際學術聲譽：教育部於 2月 13 日公布高等教育深

耕計畫核定經費，一般學校跟教學卓越計畫補助的經費相差不多，所以影響不大，但

是頂尖大學，尤其是國立臺灣大學從原本每年補助 30 億降到 18 億元，深受影響，由

於補助金額有限，難以跟國際大學競爭，使得每所學校都要靠自己的力量尋找資源，

例如運用校友募款資源來補強。 

本校剛設置的「熊貓講座」，本來以為創辦人張建邦博士暨名譽董事長張姜文錙

賢伉儷捐贈的獎金利息所得要 6個月後才會產生，因為本校與長期合作的銀行關係良

好，從 107 年 1 月捐贈的經費存入銀行後，即每個月提供利息收入。委請國際事務戴

副校長思考「熊貓講座」英文名稱，這學期各學院請加快腳步開始研議，聘任有聲望

的教師即可，不一定是諾貝爾大師級的學者，這是可遇不可求，邀請也不易，一位大

約投入 1萬美金，應該可以請十多位有聲望的學者，借重老師們的人脈及關係，或者

是聘有名望姊妹校的學者，平常以學生程度要申請名校交換較難，所以來往機會不

多，因此若能邀請這些有名學校的老師來校演講、短期駐點，一整年陸續邀請數位，

提升國際學術能量。推動「熊貓講座」是今年的重點工作，希望各院儘快規劃，通過

小組審查會後，可以即刻進行邀請等後續工作。 

另外，要掌握高教利多契機，積極申請專案補助，教育部為協助各大專校院延攬

國際頂尖人才，3月 14 日函知有關 107 年度「教育部玉山（青年）學者計畫申請」

案，詳細實施要點人力資源處將會 OA 公告，我們既然有能力申請就不要輕言放棄，

申請時間較為緊迫，4月 30 前必須函報教育部審查，請學術葛副校長煥昭統籌研議。 

四、因應未來人口結構趨勢，控管行政人力員額：整個學校經費與人力的部分，本

（107）年 3月份就會收到調薪通知，由於今年 1月到 7月份未編列調薪預算，估計

金額約三千多萬，整體經費預算尚可因應，所以今年根據教育部的規定調整薪水幅

度，在學費沒有調漲及教育部未確定補助經費之下，目前的經費還可以支應，但是人

力的部分需要長時間的規劃，目前人資長已經研擬一些方案，到今年 5、6月時整體

考量，請行政胡副校長三長會報討論，行政單位是否要合併一些組別，有些組編制 2

至 3位組員，人員很難調度，人數達一、二十位比較大的組別少了 1至 2位行政人

員，工作還是可以推動，人數比較少的組別考慮整併，行政人員要逐年慢慢減少，老

師的聘任仍持續，但是不要為了有名額而聘，因為學生人數逐年減少，生師比是符合

規定。今年寒假離職 9位老師，有些轉任國立大學，其他學校來本校挖角，我們也可

以去其他學校延攬優秀人才，新聘的助理教授有時不知道潛力如何，如果有些特殊機

緣的優秀人才，例如遷家因素等，也可以考慮聘請，少子化效應現在還沒有顯現，但

一定要提早因應，以免屆時措手不及。 

五、面對研究所招生嚴峻，評估碩士班存廢策略：107 學年度碩士班招生已於 2月 26 日

報名截止，報名人數從極盛時期一萬多名，少到一千人左右，今年更掉了二百多人，
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僅 626 人報名，雖然少部分的系所報名人數還不錯，但大部分的系所是報名人數低於

招生名額，幾乎有報名就錄取，希望大家一起思考，如何因應，招生情況不好就考慮

停招，否則招進來的學生素質不佳影響教學品質。 

今天還是農曆 1月，祝大家新春愉快，狗年旺旺旺，Go Go Go！ 

貳、報告事項 

一、第 158 次行政會議決議案及指示事項執行情形 

(一)會議決議案執行情形： 

１、通過下列法規修正案： 

(１)「淡江大學研究發展成果歸屬及運用辦法」。 

(２)「淡江大學科技計畫研發成果運用利益衝突迴避及資訊揭露管理辦法」。 

(３)「淡江大學研發成果管理委員會設置辦法」第二條。 

執行情形：業於 107 年 1 月 5 日校秘字第 1070000140 號函公布實施。 

２、廢止下列法規： 

「淡江大學文學院漢學研究中心設置辦法」。 

執行情形：業於 107 年 1 月 5 日校秘字第 1070000141 號函公布實施。 

(二)指示事項執行情形（見附件 1，略） 

決定：同意備查。 

二、各單位重點業務報告（見附件 2，略） 

參、討論事項 

提 案：「淡江大學學術審議委員會設置辦法」第六條修正草案，提請討論。(學術審議委

員會提) 

說 明： 

一、本校學審會各小組審議教師升等案之出席人數，依本校教師升等規則第十一條規

定：「各級教師評審委員會審議升等案，…，委員人數以具審查資格之委員計算

，應有委員三分之二以上出席始得審議。」為使學審會設置辦法明確規範以符合

現況，爰修正第六條。 

二、本案業經 106 年 12 月 8 日學術審議委員會第 148 次會議、107 年 3 月 7 日法規

審議委員會第 251 次會議審議通過。 

決  議： 

一、照案通過。 

二、「淡江大學學術審議委員會設置辦法」第六條修正條文對照表如下： 

「淡江大學學術審議委員會設置辦法」第六條修正條文對照表 

修正條文 現行條文 說  明 

第六條 本會開會時除審議教

師升等案應有三分之二以上

委員出席，出席委員三分之

二以上同意為通過外，其他

議案應有二分之一以上委員

第六條 本會之決議應有二分

之一以上委員出席，出席

委員二分之一以上同意行

之。 

明確規範審議教師升等案之出
席人數。 
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修正條文 現行條文 說  明 

出席，出席委員二分之一以

上同意行之。 

 

肆、臨時動議（無） 

伍、補充說明與結論： 

一、秘書處何秘書長啟東補充說明： 

「我們的故事~高畫質校簡介」影片，舊版簡介達 12 分鐘，有部分資料需要更

新，所以從 105 年 1 月 20 日本校 66 週年校慶慶祝活動籌備委員會各組召集人第 1 次

會議決議採委外製作，製作過程有些波折，奉校長指示藉今天每位一級主管都在場時

播放，未來這部影片供全校各種場合接待外賓宣傳使用，今天就教於各位，希望這部

影片最完美的呈現，在此感謝所有參與的同仁。 

校簡介影片因應國際化宣傳，先完成英文版，確定之後再製作中文和日文版，未

來還會濃縮一分半鐘的校簡介影片放置 YouTube 分享網站。 

二、主席結語： 

這部校簡介影片已製作蠻長的時間，內容見仁見智，過程無法麻煩各位一起討

論，委請小組成員參與，觀摩國外學校簡介影片的特色，改以活潑的方式呈現，影片

大約六分多鐘，時間長短適中，腳本內容分為三幕，用三段不同的音樂呈現本校的精

神。 

最後，統整大家集思廣益提供的建議，將於會後整體修正。 

陸、散會（下午 3時） 


